



Frigolet Culture Patrimoine Nature n° 31 - Noël 2023

LETTRE AUX "AMIS DE FRIGOLET"

fcpn@frigolet.com www.frigolet.com

<https://www.facebook.com/people/Abbaye-saint-Michel-de-Frigolet/100069281080452/>

Le Mot du Président

L'année 2023 aura été riche en manifestations, événements et travaux au sein de l'Abbaye de Saint-Michel de Frigolet. Je souhaite, dans ce temps de l'Avent et à la veille des Saintes fêtes de Noël, adresser des remerciements à toutes les personnes qui m'accompagnent. Mes premiers remerciements iront aux membres du Bureau de notre Association FCPN. A François PERRIN, Vice-Président, qui a assuré, tout au long de l'année un suivi « rigoureux » du bon déroulement de la deuxième phase de notre chantier avec la finalisation des travaux sur les flèches et clochers de la Basilique. A Marie-France DANNEKER, Secrétaire, qui au-delà de toutes les tâches administratives et réglementaires, a assuré pour sa part la programmation culturelle de notre association avec notamment la réussite du lancement du premier « Printemps musical à Frigolet », qui a d'ailleurs

connu un grand succès ! Une belle réussite qui nous permet de vous annoncer une nouvelle édition du 9 au 12 mai 2024. A Jean-Paul LAUGIER, trésorier, qui assure un suivi parfait des finances de notre association et qui gère le recouvrement des subventions, si importantes dans notre chantier. Je souhaite également adresser mes plus sincères remerciements à l'ensemble des membres du Conseil d'Administration et au Comité d'Honneur de FCPN pour leur participation à l'ensemble de nos travaux. Mes remerciements vont également aux collectivités qui nous aident, la DRAC PACA, le Village de BOULBON et son maire Jérémie BECCIU, et enfin la Ville de Tarascon et son Maire Lucien LIMOUSIN pour son engagement fort au profit de notre association et de l'Abbaye de Saint-Michel. Enfin, je veux très chaleureusement remercier la Communauté des Frères de l'Abbaye, et en particulier son prieur, le Fr Jean-Charles pour toute son implication à nos côtés. Je ne saurais terminer ce mot de Noël, sans vous remercier, toutes et tous, amis, bénévoles, donateurs. Votre présence nous encourage à poursuivre nos travaux et programmations d'évènements au service du rayonnement de l'Abbaye de Saint-Michel. Je vous souhaite de très Saintes fêtes de Noël.

Michel BLANC

Une Année 2023 très riche en réalisations et évènements pour FCPN

Le montant total des deux premières tranches a représenté une somme globale de près de 746.000€, restant contenues dans le budget initial. La dernière tranche concerne la façade et les vitraux de la Basilique pour laquelle nous attendons notification de subvention du Conseil départemental 13.



Grande affluence avec la Basilique pleine le 8 octobre pour le superbe concert de musique sacrée avec le chœur HOMILIUS d'Avignon.



Séance de Travail avec Mme Katia BERTAUD, Directrice de Cabinet du Maire de Tarascon et David JUSTET



Les Travaux du Conseil d'Administration FCPN le 9 décembre 2023 et visite de l'École avec sa Directrice Marie PITRAT.



Noël, Noël (fr. Jean-Charles)

Merci à vous, femmes,

pour le seul fait d'être femme ;

pour être notre compagne de voyage, pendant ce long

pèlerinage terrestre ;

et, encore plus, pour le fait qu'en nous ayant transmis la vie,

vous nous avez permis d'entrer dans la Vie.

Vous êtes celles qui nous ont transmis la vie en nous ayant porté pendant 9 mois tout près de votre cœur ; qui nous ont permis de naître, de vivre, de grandir, de devenir des hommes ou des femmes ; qui nous ont transmis l'amour de la vie, la foi. Nous vous devons tout... Oui, absolument tout. Et l'on n'aura jamais assez de mots pour vous remercier.

Et c'est de même dans le sein d'une jeune femme que Dieu a voulu un jour s'incarner, naître, assumer notre condition humaine en tout point, vivre de l'intérieur ce que vit tout homme comme la fragilité, le travail, la faim et la soif, l'amitié et l'amour - tout, sauf le péché. Et pourquoi tout cela ? Tout simplement non seulement pour épouser et vivre de l'intérieur notre quotidien, mais aussi pour offrir à l'homme la Vie - non pas d'une façon purement extérieure, je dirai « magique », mais de l'intérieur de notre condition d'homme.

Et si Jésus a voulu naître d'une femme, qui s'est occupée de lui comme le font toutes les mères du monde entier et de tous les temps, il a aussi voulu avoir un père adoptif : Joseph. Parce que, comme tout petit d'homme, il avait lui aussi besoin d'avoir un père. Parce que le père a aussi un rôle essentiel dans la croissance d'un enfant en lui permettant de devenir un homme - ce qui aujourd'hui n'est plus admis par notre culture occidentale.

Et tous les deux, lui et Marie, vont l'éduquer patiemment pour lui permettre de prendre sa place dans la société qui lui était dévolue. Ils lui enseigneront les bases de la socialisation...

Cependant, aujourd'hui, il faut prendre conscience que l'effondrement spirituel, la confusion dans l'enseignement de l'Église, l'érosion de la foi chrétienne et de la vie de société que nous vivons ont des caractéristiques purement occidentales, contrairement à d'autres cultures dites « primitives ».

Voilà pourquoi, je voudrais insister sur le rejet de la paternité que notre société vit, et propose comme modèle. Notre intelligentsia qui correspond à cette classe sociale engagée dans un travail de création et de diffusion de la culture, accompagnée par nos intellectuels, nos responsables politiques et économiques, nos réseaux sociaux, nos artistes, nos enseignants... a convaincu nos contemporains que, pour être libres, il ne faut dépendre de personne. Les occidentaux qui n'ont soif que de l'avoir et d'avoir toujours plus, sont convaincus que recevoir est contraire à la dignité de la personne humaine.

Mais c'est là une erreur tragique et même funeste. Pourquoi ? Parce que tout homme a une très longue histoire humaine. Non seulement il reçoit un bagage génétique bien précis lors de sa

conception, mais de plus il s'insère dans une longue histoire : il naît dans une famille bien donnée, il reçoit un nom, et donc il reçoit une culture, une langue, une tradition, une patrie, et même une religion, une foi. L'homme est donc fondamentalement un héritier et il a transmettre aux générations suivantes cet héritage qu'il a reçu et qu'il a à enrichir de ses propres dons.

Par conséquent, refuser d'accepter une parenté et donc un héritage humain, culturel et même religieux, un réseau d'interdépendance complexe avec les membres de sa famille, de ses amis et des personnes qu'il va devoir côtoyer pendant toute sa vie, le condamne à entrer dans une société sans aucun point de repères - qu'ils soient moraux, économiques... - dans une société laissée à elle-même et dans laquelle c'est le plus fort qui gagne. En tout cas qui pense apparemment gagner, car tout se paie un jour ou l'autre.

S'il refuse de s'accepter comme héritier, l'homme se condamne à l'enfer de la mondialisation libérale, sans paramètres moraux ou éthiques, où les intérêts individuels s'affrontent sans autre loi que celle du profit à tout prix.

Or, voici qu'un jour, Jésus dans son immense bonté s'est invité dans notre monde pour nous montrer tout autre chose. Il est venu rompre cette spirale sans fin, nous offrir son Amour, librement, gratuitement, totalement sans aucune attente de « retour sur investissement » comme on dit aujourd'hui. Il est venu pour servir l'Homme : c'est ce qu'il a fait lorsqu'il institua l'Eucharistie, il s'est mis à genoux pour laver les pieds de ses Apôtres.

Son but est de nous rappeler que la vie ici-bas n'a de sens que si elle ouverte au Tout-Autre qui est Dieu et à l'autre ; que le pouvoir n'a de sens que s'il est vécu comme un service ; que l'argent n'est qu'un instrument pour créer avec l'autre un échange de biens afin de subvenir à ses besoins et de lui rendre service, alors qu'aujourd'hui il est devenu un moyen pour l'asservir encore plus.

Son but est de nous aider à prendre conscience que nous sommes invités à une autre Vie qui sera pour toujours, une Vie où nous serons tous en communion avec Dieu, avec les uns et les autres, et avec soi-même.

Mais le pouvoir de, l'époque ne l'a pas accepté, comme d'ailleurs il ne l'acceptera jamais. Voilà pourquoi Jésus a été condamné à mort. Cependant la mort violente à laquelle il a été condamné n'a pas été une fin, mais un passage vers un autre monde vers lequel désormais il veut nous entraîner. A nous de le suivre...

Cette naissance à la vie d'un petit d'Homme nous ouvre la porte de la résurrection, à la vie éternelle.

Notre local du « Bon Pasteur », fief des Scouts de Provence (Geoffroy Daquin*)

Il est un bien précieux pour un groupe scout : disposer d'un local. Cela permet de stocker le volumineux matériel (tentes, malles, scies, outils, gamelles...) et de créer un lieu de rencontres identifié par tous.

C'est le cas des louveteaux et scouts d'Europe de la 1ère Avignon-Alpilles, disposant du 1er étage du « Bon Pasteur » grâce à l'hospitalité des Prémontrés. La volonté du Père Jean-Charles est que ce local puisse également être prêté aux amis scouts de passage.

C'est ainsi que vous voyez de plus en plus de scouts à l'abbaye et de tous les mouvements de Provence : Scouts d'Europe d'Aix-en-Provence, Scouts Unitaires de France de Nîmes, Scouts de France du pays d'Arles, d'Avignon ou d'Orange. Nous croulons sous les demandes !

Chaque groupe peut camper au sein de l'abbaye, dans un endroit identifié pour les tentes et peut bénéficier du local en cas d'intempéries, et s'engage à une heure de bénévolat pour l'abbaye. Cette stratégie de grande fraternité dans le scoutisme, quel que soit l'« obédience » des mouvements, est un beau témoignage d'hospitalité chrétienne. Il est demandé à chaque groupe de passage de laisser un foulard en souvenir, sorte de trophée qui permet d'embellir le Kraal (dans la tradition scout, le Kraal est le lieu de rassemblement des chefs).

*: Geoffroy Daquin / chef de groupe Scout d'Europe 1ère Avignon-Alpilles : geoffroy.daquin@gmail.com



Notre Kraal au local du Bon Pasteur

Notre Ecole (Marie PITRAT)

A quelques jours de Noël, les enfants de l'école travaillent avec entrain pour préparer un magnifique spectacle, une pastorale qui mêlera chant et théâtre, avec la participation des maternelles jusqu'aux 6ème.

Ce grand jour clôturera une longue période consacrée aux apprentissages les plus divers, menés avec patience et persévérance par toute l'équipe éducative.

« Les noms masculins en ail, se terminent par un X : exemple : le travail, les travaux ». Tel pourrait être le résumé de ce qui a marqué l'école ces dernières semaines : le travail, dans les classes, et le suivi du chantier, de la cour de récréation ! Les enfants et les familles sont très

reconnaissants pour les travaux réalisés sur la route, et qui permettent désormais des entrées et sorties d'école en toute sécurité et agrément !

Une fois maîtrisées les règles de grammaire et de mathématiques, les CM recevaient une formation à la sécurité routière dispensée par une association partenaire de la ville de Tarascon : tous nos remerciements pour ce cadeau !

Que de chemin parcouru déjà depuis le jour de la rentrée : les maternelles ont acquis les règles de vie de la classe et goûtent le bonheur de mille activités diverses qui leur ouvrent les portes du monde.

D'ici peu, ils réciteront eux-aussi : « Les noms masculins en *AIL* se terminent par un *X* ».

Et pour tous, la vie est belle !



En cours de récréation : le travail des pelleteuses est beaucoup plus attrayant que les cours de calcul et d'orthographe de l'école...

*comme comprendre que les noms masculins en *AIL* se terminent par un *X*.*

Cette photo nous permet de constater qu'il y a non seulement des garçons - ce qui est normal -, mais aussi beaucoup de filles qui sont attirées par ces travaux.

Fr. Bernard ARDURA est récompensé

L'Académie des Sciences, Lettres et Arts de Marseille, véritable institution qui décerne des prix depuis 1726, a honoré le père Bernard ARDURA du prix José Pinatel pour son œuvre « le Journal de Xavier de Fourvière », publication bilingue en français et provençal du comité pontifical des Sciences Historiques (Editions Vaticane).

Jeudi 14 décembre, à Marseille, c'est Michel Blanc, président de l'association « Frigolet Culture Patrimoine Nature » qui a reçu en son nom ce prix prestigieux au côté du Père Jean-Charles.

Vivant à Rome, mais appartenant canoniquement à notre communauté religieuse de Frigolet, fr. Bernard a assumé un long service en Italie en tant que sous-secrétaire du « Conseil pontifical pour la Culture » de 1991 à 1997 puis secrétaire de ce même Conseil de 1997 à 2009. Benoit XVI l'a ensuite nommé, en décembre 2009, à la tête du « Comité pontifical des sciences historiques ».

Son ouvrage est en vente au magasin de l'abbaye.



Un témoignage d'Aude et Fabrice sur leur mariage

En octobre 2023, Fabrice et moi, nous nous sommes mariés à Maillane. Pour notre préparation liturgique, nous avons été accompagnés par le Père Xavier Michaud, le curé de notre paroisse.

Mais nous fréquentons également l'abbaye de Frigolet, soit en allant à la messe, soit en adorant le Saint-Sacrement les vendredis soir. Lors d'une conversation avec le Père Jean-Charles, prieur de l'abbaye, il nous a gentiment proposé de nous aider et de nous accompagner sur un plan plus spirituel, plus sacramentel.

Lors de nos rencontres, nous avons pu échanger avec lui et comprendre quel était la profondeur du sacrement du mariage, sacrement que nous allions prendre devant Dieu. Et nous avons

également pu aborder et mieux comprendre la présence de Dieu dans ce sacrement et dans notre vie conjugale.

À travers des textes, dont certains n'ont pas manqué de nous faire sourire - n'est-ce pas Père ? - nous avons compris ce vers quoi nous engageons.

Nous ne pouvons que remercier Père Jean-Charles pour son accompagnement, ses précieux conseils de régularité (une pizza par semaine, un restau par mois, un voyage de noces par an) et sa présence lors de la célébration de notre messe de mariage.

Belle fête de Noël et bon temps de l'Avent Père !

ACTIVITES CULTUELLES DE L'ABBAYE

Messe quotidienne : 9.10 (église Saint-Michel)

Messes dominicales :

- 8.00 en français (église Saint-Michel)

- et 10.30 en latin chantée en grégorien (idem)

Chapelet : tous les jours à 17.00 dans la Chapelle de Notre-Dame du Bon-Remède

Adoration du SS. & confession (église Saint-Michel) : tous les vendredis de 17.00 à 18.30

Prière à saint Michel : tous les 29 du mois (de 14.30 à 16.30).

PROGRAMME DES FETES DE NOEL

Confessions :

- vendredi 15 décembre (17h00-18h30) et samedi 16 (16h00 - 17h30)

- vendredi 22 décembre (17h00-18h30) et samedi 23 (16h00-17h30)

Dimanche 24 décembre

- 20.30 : Lou Gros Soupa (Salle du Bon Pasteur) réservation au magasin 04 90 95 78 39

- 23h00 : Veillée de Noël animée par les Tambourinaires de la Masseto Provençalo

- 24h00 : Messe de minuit dans la Basilique avec le pastrage

Lundi 25 décembre :

- 8h00 : Messe de l'aurore (église Saint-Michel)

- 10h30 : Messe du jour (église Saint-Michel)

Dimanche 30 décembre : église Saint-Michel

- 8.00 en français

- et 10.30 en latin chantée en grégorien

Lundi 1 janvier & Samedi 6 janvier (Epiphanie) : église Saint-Michel

- 9.10 en latin chantée en grégorien

POUR AIDER NOTRE COMMUNAUTE DE FRIGOLET

* Faire célébrer des messes

Durant la célébration de la messe, nous présentons au Seigneur les intentions de prière que les amis, les bienfaiteurs nous confient pour le suffrage des défunts, une intention personnelle, la célébration de neuvaines de messe ou de trentain... Votre offrande sera ainsi une aide concrète pour notre communauté religieuse.

Pour prendre contact avec l'abbaye écrire à : abbaye@frigolet.com.

Nous rappelons que les offrandes de messe sont pour :

une messe : 18 € - une neuvaine : 180 € - et un trentain : 620 €

* faire un Don

Vous pouvez aussi nous aider financièrement en faisant un don. *Vous ne pouvez peut-être pas donner autant que vous le désirez, mais vous pouvez nous aider beaucoup plus que vous ne le pensez. Comment cela ?*

1.- Dans le cas d'un particulier : Tout don vous permettra de bénéficier d'une réduction d'impôt sur le revenu égale à 66 % du montant du don, dans la limite de 20 % du revenu imposable. Si cette limite est dépassée, le donateur peut reporter l'excédent sur les 5 années suivantes, exactement dans les mêmes conditions.

Vous recevrez alors comme justificatif un **reçu fiscal**. Par conséquent, un don de 150 € ne vous coûtera réellement que 51 € ; un don de 100 € ne vous coûtera que 34 € ; 200 € ne vous coûteront que 68 € et 500 € que 170 €.

2.- Dans le cas des entreprises (IS - IBC) : Selon l'article 238 bis du CGI, ouvrent droit à une réduction d'impôt égale à 60 % de leur montant les versements, pris dans la limite de 5 % du chiffre d'affaires, effectués par les entreprises assujetties à l'impôt sur le revenu ou à l'impôt sur les sociétés au profit des associations culturelles ou de bienfaisance.

3.- Adhérer à notre association (Jean-Paul Laugier)

Depuis plusieurs années beaucoup de sympathisants de l'abbaye ont adhéré à notre Association. Nous les remercions bien vivement.

Le montant minimum reste inchangé. Merci d'avance pour votre implication.

Le rayonnement de l'Abbaye dépend de tous.

.....

Bulletin d'inscription à notre Association *Frigolet - Culture - Patrimoine - Nature*

Nom & Prénom.....
Adresse.....
CP..... Ville.....
Tel :.....
E-mail.....

Adhésion 15 €..... couple 20 €.....

Par cette adhésion, je deviens membre de cette association ; je recevrai son bulletin trimestriel et serai informé de ses manifestations ainsi que des nouvelles de l'Abbaye.

Merci de renvoyer ce bulletin, accompagné du chèque à l'adresse suivante :

Frigolet, Culture, Patrimoine, Nature
Abbaye Saint-Michel de Frigolet

F - 13150 Tarascon

fcfn@frigolet.com



Présidents d'honneur :

Yves Montlahuc

& François de Waresquiel †

Président : Michel Blanc

Vice-Président : François Perrin

Secrétaire : Marie-France Danneker

Trésorier : Jean-Paul Laugier

Comité d'honneur :

Anne-Marie Ayme Bertrand

Vincent Montagne : Président de "Média Participations",

Président de KTO,

Président du Syndicat National de l'Édition,

Vincent Redier : Président de la Fondation KTO

Jean-Dominique Senard : Président de Renault